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代表风采

多部门携手攻坚、强调办结后建议的落实与推进……

!大代表的“金点子”如何照进现实

人大聚焦

人大直通车

    嘉定人大调研推进世界级汽

车产业中心建设情况

本报讯 近期， 嘉定区人大财政经济委

员会在常委会副主任张德祺带领下， 针对嘉

定区推进世界级汽车产业中心建设情况开展

专题调研。

调研组听取了世界级汽车产业中心建设

领导小组办公室关于工作推进情况的介绍，

并同区发改委、 区经委、 区科委、 区财政

局、 区规划资源局等相关工作领域负责人座

谈， 详细了解各部门落实职责分工、 推进重

点工作的情况及遇到的瓶颈问题。 调研组实

地考察了嘉定“汽车氢能港”， 了解新能源

汽车技术研发的前沿动态， 听取企业、 园区

对本区世界级汽车产业中心建设推进工作的

需求和建议。

松江区车墩镇人大召开贯彻

落实村委会组织法情况座谈会

本报讯 为持续推动 《中华人民共和国

村民委员会组织法》 和 《上海市实施 〈中华

人民共和国村民委员会组织法〉 办法》 （以

下简称 “村委会组织法和实施办法”） 的贯

彻实施， 进一步加强农村基层民主政治建

设， 规范基层民主管理， 发挥村委会在基层

社会治理中的作用， 按照松江区人大常委会

相关要求， 车墩镇人大召开座谈会， 听取相

关意见建议。 镇人大主席范田华参加， 镇人

大副主席季劲松主持座谈会。

会上， 相关村负责人关于贯彻落实“村

委会组织法和实施办法” 情况进行了工作汇

报， 总结办法实施以来的做法和成效， 并梳

理在日常工作中碰到的问题与不足， 提出了

建议和意见。

市人大赴黄浦调研旧区改造、

旧房综合改造及城市更新工作

本报讯 9 ? 16 日下午， 市人大城建

环保委调研组赴黄浦区就旧区改造、 旧住房

综合改造以及城市更新工作开展调研。

调研组一行先赴瑞金二路街道金谷邨小

区和巨鹿路小区， 实地了解察看优秀历史建

筑保护修缮和老旧小区卫生设施综合改造工

程情况； 随后前往南京东路街道新闸路地块

（二期）， 实地调研旧改征收推进情况， 并听

取相关工作情况介绍。

黄浦区建设管理委、 房管局负责人就黄

浦区推进旧改、 老旧住房综合改造以及城市

更新工作的情况作了汇报。 市人大城建环保

委委员和市人大代表就进一步立足最广大的

民生需求、 破解瓶颈难题、 科学推进旧改项

目后续商业结构和业态分布调整等方面提出

了建议。

静安人大召开促进就业工作

座谈会

本报讯 9 ? 15 日上午， 静安区人大

常委会召开促进就业工作座谈会。 区人大常

委会主任顾云豪， 副主任冯璐出席会议。 区

人大社会委、 区政府相关部门、 部分街道和

企业， 以及提出议案的代表参加会议。

会上， 静安区人力资源社会保障局介绍

了静安区就业工作情况， 政府相关部门、 部

分街道和企业汇报了本单位就业工作推进情

况， 区人大代表就 《关于促进静安区更充分

更高质量就业》 的议案办理情况发表了意见

建议， 区人力资源社会保障局对代表意见建

议予以了回应。

□浦东人大供稿

陆颖青是一名来自国有企业的浦东新

区人大代表， 她始终坚持以人民为中心，

积极履行代表职责， 在推动临港新片区的

发展上不断探索新思路， 拓展新途径。

早在 2014 年， 临港新城管委会实施

“聚人气” 专项工程， 越来越多的人选择来

临港工作、 生活。 随之而来的是居民日益

增长的物质文化需求和临港地区尚未完善

的文化配套服务之间的矛盾。 为加快临港

地区文化产业发展， 在临港新城投资建设

有限公司工作的陆颖青代表主动担起文化

产业宣传建设的重任。 作为人大代表， 陆

颖青坚持履行代表职责， 高标准要求自己，

在闭会期间针对文化产业建设问题积极开

展调研。 她多次走访园区、 社区开展调研，

上门拜访十几位艺术家和策展人， 邀请他

们来临港开展艺术创作。 经过一段时间的

运作， 她和她的工作团队初步有了在临港

建立美术馆的想法， 多次与业内人士研讨

美术馆的定位、 运营模式， 并在如何形成

能与城市文化链接的艺术生态、 学术如何

落地等方向进行了探索。

在沟通中， 她了解到艺术家和策展人

对个人工作室的需求， 很多艺术家囿于购

房政策、 地域、 长期在外写生等因素， 在

上海难以找到创作空间。 陆颖青意识到，

不能解决住房和创作空间的需求， 临港很

难引进他们常驻。 于是提议将位于滴水湖

湖畔的临港金融大厦西裙楼， 打造成艺术

园区： 一楼为艺术商城； 二楼为展览区域，

命名为“临港当代美术馆”， 向社会免费开

放； 三、 四、 五楼为艺术家居住和创作空

间。 这样既满足了艺术家们居住和创作的

需求， 也便于举办艺术展览， 开展公共教

育活动， 还可以展示和售卖艺术作品。

截至目前， 临港艺术园区已吸引 27 位

艺术家入驻， 举办了 40 余场大小展览， 开

展了百余场公众教育活动， 每年吸引四万

多人次参观， 获得“浦东新区文化创意产

业园区” 称号， 成为上海美术馆联盟成员，

成为临港新片区文化产业的一张靓丽名片。

今年 7 ?， 根据区人大常委会的工作

部署， 陆颖青代表牵头成立以她的名字命

名的代表工作小组， 面对临港新片区高速

发展的趋势， 陆颖青代表对自己提出了更

高的要求。 一方面， 她认真履行代表职责、

深入社区和群众中间调研， 把群众反映的

问题和困难及时向政府相关部门反馈， 加

快推动临港地区文化产业发展。 另一方面，

作为企业负责人， 她结合临港城投公司优

势， 加强与头部国际文化品牌合作， 打造

更多更好的文化产品。

陆颖青代表表示， 在今后的工作中，

将充分发挥区人大代表工作小组的团队力

量， 更好地听取群众呼声和意见， 充分发

挥代表作用， 不忘扎根临港初心， 牢记建

设新片区使命， 为进一步提升临港地区人

民群众的获得感、 幸福感作出自己的贡献。

陆颖青：助力临港文化产业发展

□法治报记者 陈颖婷

P2P 等非法集资案件中如何追赃挽损？

世行报告中， 中国在执行合同等领域已接

近或位于全球最佳实践的前沿， 秘诀在何

处？ 这些都与市人大代表们的“金点子”

密切相关。 市十五届人大三次会议期间，

市检察院共收到“代表建议、 批评和意见”

15 件， 现已全部办理完毕。 市高院共收到

代表建议 51 件， 其中主办 25 件， 目前主

办件也已全部办结。 上海市十五届人大常

委会第二十五次会议书面审议了市高院与

市检察院关于市十五届人大三次会议代表

建议、 批评和意见办理情况的报告。

多部门携手攻坚办案难点

市检察院表示， 加强与相关单位的沟

通协作， 主动走访调研、 召开专题研讨会，

汇集各方智慧，共同研究解决办理中遇到的

难点问题。 近年来，P2P 等非法集资案件频

发，如何追回集资参与人的投资款受到各方

广泛关注。市人大代表柏万青就 P2P等非法

集资案件追赃挽损工作提出建议。

上海市检察机关在办理非法集资案件

过程中， 坚持依法严惩犯罪与追赃挽损并

重， 会同有关部门积极开展追赃追赔、 资

产处置工作， 尽力减少投资人损失， 维护

社会和谐稳定。

为了推动追赃挽损取得实实在在的效

果。 由市委政法委牵头， 市检察院联合市

高院、 市公安局出台 《涉众型经济犯罪案

件易贬值易损毁财物先行处置工作的指导

意见》， 建立易贬损财物先行处置机制； 提

前介入重大案件， 引导公安机关依法对涉

案财物采取查封、 扣押、 冻结措施； 发挥

法律监督职能， 追捕追诉涉案人员， 及时

追缴相关违法所得； 落实宽严相济司法政

策， 鼓励犯罪嫌疑人主动退赃； 通过协调

债权转股权、 参与分配执行款等方式， 探

索实践追赃挽损新路径。 2019年 12?以来

累计在检察环节追赃挽损 11.5亿余元。

让“金点子”变成“金钥匙”

上海检察机关坚持问题导向， 落实跟

踪问效。 聚焦代表重点关注的领域， 以问

题为导向持续跟踪落实， 把代表建议的

“金点子” 变成推动工作的“金钥匙”。 围

绕检察建议工作， 2019 年市检察院积极回

应代表关切， 深化检察建议公开宣告等制

度， 努力提升工作质效。

今年许丽萍代表对推进检察建议刚性

落地提出建议， 根据其中“修改完善地方

制度性文件， 进一步明晰责任， 体现刚性

要求、 量化要求” 的建议， 市检察院积极

落实推进检察建议工作， 于今年 3 ?制定

出台 《上海市检察机关加强检察建议督促

落实统管工作实施细则》 （以下简称 《实

施细则》）， 要求全市检察机关成立“检察

建议督促落实工作分析督导小组”， 对检察

建议落实工作进行督促检查、 分析研判、

定期报告和通报。 下一步， 本市检察机关

将在执行 《实施细则》 工作要求的基础上，

加强对检察建议制发后的情况分析。 同时，

及时向最高检反馈工作中遇到的新情况新

问题， 推动相关制度进一步完善。

除此之外， 市检察院还举办优秀检察

建议评选活动， 邀请代表担任评委， 充分

听取代表意见建议。 今年 8 ?全国检察机

关评选出 12 件社会治理类优秀检察建议，

上海获评 2件。

上海法院让建议这样落地

代表建议是代表深入调查研究、 长期

工作实践基础上提出的， 反映了人民群众

的意愿和心声， 切入点准、 针对性强， 对

于上海法院工作具有积极促进作用。 上海

高院不仅关注建议答复， 更强调将办结后

建议的落实与各项工作一体推进。

比如， 许莺、 金缨、 蒋纯禹、 陈峰代

表提出的代表建议涉及立案和纠纷多元化

解， 市高院将建议落实完全融入到法院工

作中， 推动在线诉讼服务和在线庭审常态

化， 1-8 ?全市法院共完成在线立案 41.73

万件， 办理网上信访 6965 件， 开展在线庭

审 2.57万场。

同时， 本市加快推进“两个一站式”

建设， 开发应用“上海法院一站式多元解

纷平台”， 在线委派委托调解案件 4.86 万

件 ， 调解成功 1.83 万件 ， 调解成功率

37.66%。

而执行亦是法院工作中的重点、 难点，

刘正东、 钱翊樑、 高峰、 宋妍、 赵蓉、 姚

海嵩代表提出的建议都涉及执行工作， 为

此市高院狠抓建议的落实延伸， 强化执行

长效机制建设， 积极开展线上查询、 查封、

冻结、 扣划等工作， 稳妥推进线下执行，

实现执行工作“全覆盖” “不间断”， 1-8

?全市法院共执结案件 14.47万件， 同比上

升 7.93%;首次执行案件法定期限内结案率

98.96%， 排名全国第一。

针对吴梦秋、 陈峰、 郭康玺、 钱翊樑

等代表提出的司法保障优化营商环境的建

议， 市高院从出台司法文件、 抓好制度落

实、 建立健全工作机制等方面， 逐项予以

回应， 推动工作的落实， 成效明显。 7 ?

27 日， 世行发布专题报告指出， 目前中国

在执行合同等领域已接近或位于全球最佳

实践的前沿。
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